

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

De L'Esprit Des Loix

Ou Du Rapport Que Les Loix Doivent Avoir Avec La Constitution De
Chaque Gouvernement, Les Moeurs, Le Climat, La Religion, Le Commerce,
&c.

Montesquieu, Charles de

Amsterdam, 1749

Chapitre II. Des Peuples. Chapitre III. Que les besoins des Peuples du
Midi sont differens de ceux des Peuples du Nord.

urn:nbn:de:gbv:45:1-731

LIVRE
VINGT-
UNIEME.
Chap. I.
II. & III.

(a) Voy.
Plin Liv.
6. Chap. 19.
& Strabon
Liv. 15.

vent de nourriture. Ils n'ont donc besoin que de nos métaux qui sont les signes des valeurs, & pour lesquels ils donnent des marchandises, que leur frugalité & la nature de leur Païs procure en grande abondance. Les Auteurs anciens qui nous ont parlé des Indes, nous les dépeignent (a) telles que nous les voyons aujourd'hui quant à la police, aux manières & aux mœurs. Les Indes ont été, les Indes seront ce qu'elles sont à présent; & dans tous les tems ceux qui négocieront aux Indes y porteront de l'argent & n'en rapporteront pas.

CHAPITRE II.

Des Peuples d'Afrique.

LA plupart des Peuples des Côtes de l'Afrique sont sauvages ou barbares. Je crois que cela vient beaucoup de ce que des Païs presque inhabitables séparent de petits Païs qui peuvent être habités. Ils sont sans industrie, ils n'ont point d'arts, ils ont en abondance des métaux précieux qu'ils tiennent immédiatement des mains de la Nature. Tous les Peuples policés sont donc en état de négocier avec eux avec avantage; ils peuvent leur faire estimer beaucoup de choses de nulle valeur, & en recevoir un très grand prix.

CHAPITRE III.

Que les besoins des Peuples du Midi sont différens de ceux des Peuples du Nord.

IL y a dans l'Europe une espèce de balancement entre les Nations du Midi & celles du Nord. Les premières ont toutes sortes de commodités pour la vie & peu de besoins; les secondes ont beaucoup de besoins & peu de commodités pour la vie. Aux unes la Nature a donné beaucoup, & elles ne lui demandent que peu; aux autres la Nature donne peu, & elles lui demandent beaucoup. L'équilibre se maintient par la paresse qu'elle a donnée aux Nations du Midi, & par l'industrie & l'activité qu'elle a données à celles du Nord. Ces dernières sont obligées de travailler beaucoup, sans quoi elles manqueroient de tout, & deviendroient barbares. C'est ce qui a naturalisé la servitude chez les Peuples du Midi: comme ils peuvent aisément se passer de richesses, ils peuvent encore mieux se passer de liberté. Mais les Peuples du Nord ont besoin de la liberté, qui leur procure plus de moyens de satisfaire tous les besoins que la Nature leur a donnés. Les Peuples du Nord sont donc dans un état forcé, s'ils ne sont libres ou barbares: presque tous les Peuples du Midi sont en quelque façon dans un état violent, s'ils ne sont Esclaves.

C H A-